
Пенсионные фонды избавились от международных стандартов
25.09.2013 06:46

  Угроза обязательного предоставления отчетности по международным стандартам пока
миновала негосударственные пенсионные фонды – сроки этого нововведения
правительство отложило минимум до 2015 года. Сдать отчетность по МСФО уже по
итогам 2013 года, как предлагалось ранее, НПФ не смогли бы физически.

  

Для негосударственных пенсионных фондов обязанность отчитываться согласно
международным стандартам финансовой отчетности (МСФО) наступит не ранее 2015
года, следует из сообщения правительства. Ранее предполагалось, что сдавать
отчетность по новым стандартам придется уже по итогам 2013 года, такая норма
содержалась в проекте поправок к закону «О консолидированной финансовой
отчетности». Правительство одобрило законопроект, однако с послаблением по срокам
для НПФ.

  

Решение правительства в фондах оценивают как реалистичное – отчитаться за 2013 год
по МСФО было бы просто невозможно. «Учет текущего года ведется только по РСБУ и
не учитывает возможные особенности иного подхода», – поясняет президент НПФ
электроэнергетики Ирина Лисицына. Например, у фондов сейчас нет единой методики
оценки актуарных обязательств (то есть достаточности средств на момент выплаты
пенсий), указывают эксперты. Также, по словам представителей НПФ, сейчас нет
стандартов оценки стоимости их активов. «Пока нет единых стандартов для оценки
вложений, – отмечает заместитель исполнительного директора НПФ «Благосостояние»
по экономике и финансам Александр Леднев. – Существует много проблем, в том числе
организационного плана, препятствующих получению информации о справедливой
стоимости активов».

  

Отсрочка важна для фондов, но для того чтобы перейти на МСФО, им придется плотно
работать весь ближайший год. «Важно выиграть время на то, чтобы подготовить
единые стандарты отчетности – так, чтобы при оценке вложений и обязательств
фондов использовались единые подходы и отчетность разных фондов можно было бы
сопоставить», – говорит господин Леднев. Однако после появления необходимых
стандартов потребуется время на обучение сотрудников бухгалтерии и проведение
работы по изменению методологии учета, добавляет Ирина Лисицына.

  

Решение правительства перенести сроки по введению МСФО для НПФ связано с
будущим акционированием фондов, считают эксперты. «Сложно требовать от фондов
отчитываться по МСФО сейчас – логичнее дождаться акционирования. Сейчас фонды
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являются некоммерческими организациями и их бенефициары не видны, а значит,
консолидированную отчетность составить в принципе невозможно», – говорит
вице-президент Национальной ассоциации негосударственных пенсионных фондов Олег
Колобаев.

  

Напомним, правительством принято решение об изменении организационно-правового
статуса НПФ. Предполагается, что в течение двух лет НПФ преобразуются в
обязательном порядке в акционерные общества, неакционированные фонды будут
ликвидированы. Так что отчитываться по МСФО в 2015 году, скорее всего, будет
значительно меньшее количество фондов, чем существует сейчас. «Из-за
необходимости акционироваться и вступить в систему гарантирования для НПФ,
занимающихся обязательным пенсионным страхованием, выживет, вероятно, 20–30
крупнейших НПФ», – говорит источник в правительстве. Сейчас работает 127 НПФ.
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